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!"#$喜迎党的十八大特别报道
! ! ! !上海建设国际航运中心，发展邮轮经济
是其中重要一环；新世纪初，上海市委、市政
府对黄浦江两岸开发提出“百年大计、世纪精
品”的规划建设要求———两项世纪工程，在黄
浦江北外滩汇聚出美丽的“一滴水”：!""#年
#月 $日，享有“一滴水”美誉的上海港国际客
运中心正式启用。这是中国首个通过英国劳
氏船级社质量认证体系的邮轮母港。
“一滴水”的原址上，本来是有着 %&" 年

装卸历史的高阳码头，如今已变成以国际客
运为中心的现代建筑群和滨江绿地，形成了
新世纪上海市标志性的水上门户。上海港国
际客运中心与东方明珠隔江相望，总投资 !'&

亿美元，有 (个可停靠 )万*#万吨级大型邮
轮的泊位。包括客运综合楼、观光候船大厅等
在内，国际客运中心共有 %(个项目，其中独
具风格的观光候船大厅将架空于绿地上方，
离地 %(米，整个建筑造型呈水滴状，配装全
玻璃幕墙，好似一滴水“悬”在黄浦江畔。二楼
登船厅是“一滴水”的主体建筑，长 #!米、宽
(%米、高 !#米的大厅仿佛是天上落下的一滴
湛蓝色的水，晶莹通透。

目前，邮轮经济已经成为上海国际航运
中心建设的新亮点，全球著名的嘉年华、皇家
加勒比、丽星、地中海等顶级邮轮公司纷至沓
来寻求合作，拓展中国市场。今年至 #月底，
上海港邮轮靠泊 %$!艘次，邮轮游客出入境
人数为 !)'&万，同比增加 #&+。预计 !"%!年
全年，邮轮靠泊 !!,艘次，同比增加 %)+；邮
轮游客出入境人数为 -" 万，同比增加
,!')+。

今年 )月 %&日，北外滩滨江绿地（国客
中心段）也对市民开放了。总面积达 &-"##平
方米的绿地，西接外滩，南与陆家嘴隔江相
望，全上海最美的两岸景观尽收眼底，结合沿
江建筑，传承历史，中西合璧，辅以丰富的植
被群落，仿佛一条依江岸铺陈的“绿玉带”。

本报记者 金志刚

! ! ! !口述人!王育才"!"岁"中共党员"

黄浦区老西门街道学宫居委会主任"过

去#年连任两届直选居委会主任" 曾是

全市最年轻的直选居委会主任"已连任

两届#

!""&年)月%&日，在黄浦区老西门
街道学宫居委会换届选举大会上，两名
居委会主任候选人的计票结果显示：
!"""多票对!""多票。

那!"""多张选票是居民投给我的，
!-岁的我成了那年全市居委会换届选举
产生的最年轻直选居委会主任。!-岁之
前，我当过兵，做过销售。到目前为止，居
委会主任是我做过时间最长的职业———
我把这个居民自治组织的“当家人”当成
一份专业化的职业。

居民信任
梦花街是条不长的小马路，时时刻

刻都散发着老城厢特有的味道———房龄
超过七八十年，甚至上百年的老房屋，一
栋挨一栋；居民拎着马桶出家门，穿过马
路倒马桶；卖大饼油条、煎饼果子的摊位
前都是买早点的居民。
我在黄浦老城厢长大，梦花街早晨

的味道，我熟悉，)年来，我每天都要走
过这条街，我们居委会就在这条街上。
这些年，社区工作提出了一个新概

念，叫“属地化”管理———居委会成员、
社工的家最好就在自己工作的社区。我
算是地地道道的“属地化”居委会主任。
“属地化”有什么好处？我想，起码

有两个好处。一是方便居民。一旦有事，
我住得近，居民叫得应；二是说话办事
更有亲和力。社区是一个讲人情地方，
很多事情，居民愿意合作，是因为“买你
面子”。
这些天，就遇到了件麻烦事。居民王

大伯不慎滑倒，就在自家房间公用部位。
原因是邻居房客家的(岁小孩随地大小
便。这种“本地居民”和流动人口的矛盾
常常有，大家生活习惯不同，住在一个屋
檐下，磕磕碰碰，家常便饭。不过，这次有
点严重，王大伯骨折了，要赔偿，两家价
钱谈不拢，就到居委会来调解。来了两
次，调解效果有一点，两家情绪都没那么
激动了，矛盾不会再激化了。

他们能进居委会调解，是因为信

任。本地居民因为熟悉而信任，流动人
口也不觉得居委会会“偏袒”本地居民。
这样的信任，在第一次当选直选居委会
主任的时候，我就从那!"""多张选票当
中“感觉”到了。能让居民信得过，是因
为“土生土长”的了解———我了解老城
厢的生活，就好比天天走过梦花街，我
知道哪一处下水沟最容易堵塞，知道怎
么去沟通。

应对“意外”
当兵的生活很规律，做销售也有规

律可循，但社区工作有太多的“意外”，
完全不会按照你的“每日行程”来决定
今天你要完成的工作。

每个周一上午，都很忙乱。平均每

过$分钟，居委会办公桌上的电话就要
响起，街道打来的，居民打来的，煤气公
司打来的，市政打来的……

找上门的人也很多：发生纠纷等待
调解的，家里电视没信号要请居委会帮
忙维修的，还有等待暑假社区实习中学
生……在一大堆等待处理的事情当中，
最让人操心的还是老人家们。学宫居委
会-"""人口当中，老人将近%!(。有儿女的
老人们住惯了老房子，不想随儿女搬走，
没儿女的纯老家庭更是离不开老住处。
我们制作了一张“学宫老龄人口状况表”，
各户老人家都是什么情况，各自都有什
么需求，一目了然。这些年里，学宫的老人
们没有一个会“有事叫不应人”。老人家们
的要求不高，每天能有社工、志愿者上门

看一看，做点事，他们就很开心。
时间长了，我发现，居委会的工作

也不是“一团乱麻”，那些婆婆妈妈的
事，其实，很多时候是在处理各类关系，
归根结底，就是生活在共同社区里的不
同人群的关系。很多“意外”，都是“关系
故障”，让社区生活运行不畅。我和同事
们就要应对“意外”，修复好“社区关
系”。对我来说，选择这样的工作，曾是
很大的挑战，因为处理各类关系是需要
时间验证的，成绩要一点点积累。

“一老一少”
说到那些常常跟我应对意外的同

事们，这些年，一个明显的变化是，他们
越来越年轻了。

!""&年，我当选居委会主任时，整
个老西门街道各个居委会就我一个年
龄在-"岁以下的；如今，单单我们学宫
居委会就有-名-"岁以下的，居委会干
部平均年龄不超过$"岁，而%"年前平均
年龄是&"岁。再过%"年，居委会里的年
轻人还会更多。

如今，居委会成员结构是“一老一
少”———退休的、有积极性的、愿意发挥
余热的“老人们”有经验；那些大学生、
研究生愿意把社会学、管理学、经济学
的方法，放到社区这个“试验田”里试试
身手，这说明社区工作已被年轻人所认
可，已从一份“义务”转变为一份“职
业”，一份可以奋斗终身的事业。

本报记者 姚丽萍 采访整理

王育才24岁当选全市最年轻直选居委会主任，迄今连任两届———

“黄浦老城厢那特有的味道，我熟悉”
! ! ! !$%"&年来这个城市$国家发生了巨大变化"谈谈

发生在自己身上的一个具体变化"怎样评价这个变化#

'%一个显著变化是!社区工作的地位由低到高!待

遇也逐步提高" 这个变化的原因是!经济发展了!社会

管理已是城市持续发展必须重视的新课题"

$%您在过去 "&年的工作成绩"事业发展欣慰时"

是否有一点遗憾#

'%我没什么遗憾!社区是锻炼能力的#大熔炉$!年

轻人有机会都可以来体会一下! 当你能独自处理一些

事的时候!你的成就感会非常强烈%

$%新的 "&年即将开始"您或家人的一个心愿(

'%我希望能沉淀自己!把社区工作的精髓总结出

来!用自己的一点感悟引导刚踏入社区工作的年轻人!

让他们受点启发"

%&'()*+,-.

/0123456

%同题问答&

!

王
育
才
&左
'和
弄
堂
里
的
阿
婆
聊
天

资
料
照
片

!

(一
滴
水
)

*

*

*

上
海
港
国
际
客
运
中
心

徐
正
魁

摄

!

(一
滴
水
)原
址


